

Webinars rumbo al



CIUDAD DE MÉXICO 2021

FORO GLOBAL DE LA ECONOMÍA SOCIAL

Relatoría

24 de junio de 2020

9:00 a 10:30 am, tiempo CDMX

Recuperar y desarrollar trabajos dignos a través de la ESS**Palabras de bienvenida:**

Juan Manuel Martínez Louvier, Director del Instituto Nacional de la Economía Social, Presidente del Comité Local y Ejecutivo Organizador del GSEF.

Laurence Kwark, Secretaria General Foro Global de la Economía Social (GSEF).

Soledad Aragón, Secretaria de Trabajo y Fomento al Empleo, CDMX. Miembro del Comité Local y Ejecutivo Organizador del GSEF.

Nombre de la moderadora:

Judith Olmedo Azar, Directora General de Economía Social y Solidaria, STyFE. México.

Nombre de los panelistas/ comentaristas

- **David Pino**, Director de Innovación y Economía Social en la delegación de Empleo del Ayuntamiento de Sevilla, España
- **Susana Puerto González**, Coordinadora de la Iniciativa Global sobre Empleos Decentes para Jóvenes, Organización Internacional del Trabajo (OIT) sede Suiza
- **Leandro Pereira Morais**, Miembro del Grupo de Trabajo Interinstitucional de las Naciones Unidas sobre la ESS Brasil
- **María Eugenia Pérez Zea**, Directora Ejecutiva de la Asociación Colombiana de Cooperativas ASCOOP, Colombia
- **Helmut Schwarzer**, Director y Especialista Principal en Protección Social y Desarrollo Económico. OIT, México

Con la cooperación de:

Número de participantes:

682 participantes en Zoom, 4,300 visitas en Facebook, 11,536 personas alcanzadas y 1,120 registros

Ronda 1

- ¿Cuáles son las buenas prácticas que desde la Economía Social y Solidaria contribuyen a generar, mantener y transitar a trabajos decentes?
- ¿Cómo las empresas sociales y solidarias pueden aportar a la creación de empleos dignos?

Ronda 2

- ¿Cuáles son las lecciones aprendidas, desde la ESS, para fortalecer la inclusión social y económica de sectores vulnerables?
- ¿Cómo replicamos las buenas prácticas de la ESS a nivel global, regional y local? ¿En América Latina cómo iniciamos?

Ideas relevantes y puntos clave:

Juan Manuel Martínez:

- Salvar a las personas y no al sistema financiero en esta crisis.
- Mecanismos que ayuden a las personas para poder articularse y hacer que su trabajo en colectivo brinde frutos.
- Por eso es importante compartir experiencias y reafirmar que este es el modelo para lograrlo.

Soledad Aragón:

- Uno de los grandes efectos de esta pandemia es la pérdida de empleo. La Economía Social y Solidaria (ESS) juega un papel importante en esta recuperación.
- Esperamos este Webinar nos permita generar conocimiento para concretar acciones frente a la crisis en este momento.

David Pino:

1ª ronda

- La ESS nació para dar respuesta a los retos humanos y estamos en el punto de la historia con retos muy potentes, por eso hay que pasar a una Economía Social transformadora.

Con la cooperación de:

 **Finanzgruppe**
Sparkassenstiftung für
internationale Kooperation

 **cooperación
alemana**
DEUTSCHE ZUSAMMENARBEIT

- No podemos convertir la economía actual por arte de magia, sino utilizando la tecnología, fomentando una solidaridad global, poderes públicos trabajando por una economía para la vida y de los cuidados.
- Acelerar la agenda 2030 y sus ODS: la ONU nos plantea que no es posible si no se lleva a lo local, el mayor aliado es el cooperativismo. Crear comunidades inteligentes y resilientes.
- La fórmula para construir comunidad: Innovación social + Innovación tecnológica + Territorio.
- El cooperativismo debe buscar nuevas formas para aportar valor: producción, trabajo y consumo, cooperativas paraguas, y cooperativas de servicios
- Aprovechamiento de la alta tecnología y una alianza fundamental entre lo público y lo privado para el bien común.
- Retos de la ESS:
 - o Pasar de una economía paliativa a una economía transformadora.
 - o Conexión entre productores y consumidores, para eliminar los intermediarios especulativos.

2ª ronda

- Proyectos concretos construyendo la ciudad: hábitat cooperativo
- Convertir los sitios en lugares participativos y humanos como ciudad de los 15 minutos: el desarrollo local de verse de abajo hacia arriba.
- La herramienta más poderosa para la generación de empleo de la administración pública, es la compra pública, ética, verde y sostenible.
- Revolución de los Co-Living y Co-Working.
- Cooperativización de servicios públicos.
- Monedas locales digitales.
- Revolución desde las cooperativas de los colivings, coworkings , vivienda accesible y de regeneración del barrio, entre otros, reciclaje y soberanía alimentaria, cooperativa tecnológica, revolución de la banca.

Susana Puerto:

1ª ronda

- COVID tiene efectos en el trabajo y en la actividad económica. Caída en un 10.7% esperada a nivel mundial en las horas de trabajo que implica también una pérdida de 350 millones de empleos de tiempo completo.

Con la cooperación de:



- América Latina empieza a mostrar una tendencia con altas pérdidas, sobre todo en América del Sur.
- Antes de la pandemia los jóvenes ya se encontraban en vulnerabilidad por altos valores de desempleo e informalidad, pero con la pandemia aumenta a 328 millones en informalidad: sin acceso a protección social ni servicios de salud y no pueden dejar de trabajar exponiendo su salud.
- Proceso de recuperación, ¿cuales son las estrategias a considerar?
- Las juventudes, además de enfrentar el desempleo, presentan problemas de salud y depresión.
- Panorama del empleo:
 - o 94% de los trabajadores del mundo viven en países con algún tipo de confinamiento.
 - o 305 millones de empleos de tiempo completo se perderían en el segundo trimestre del 2020.
 - o COVID encontró a 328 millones de jóvenes trabajando en la economía informal.
- 3 de 4 jóvenes a nivel mundial están en la economía informal
- Retomó preguntas guías. “Los empleos que se perdieron ya se perdieron, estamos en recuperación”.
- Las mujeres son las más afectadas.
- La salud mental de los jóvenes es importante: 1 de cada 2 encuestados presentan ansiedad

2ª ronda

- Transición al trabajo digno de los jóvenes:
- Estimular la economía y el empleo con políticas fiscales y económicas focalizadas que permitan encausar a jóvenes a aprendizajes de calidad y de capacitación que les permita lograr ingresos.
- Apoyar a las empresas, los empleos y los ingresos, con el desarrollo de habilidades, inversión en educación y formación, protección social, servicios públicos, subsidios al salario y apoyo a PYMES.
- Proteger a los trabajadores en el lugar de trabajo, con desarrollo físico, psicológico y emocional, salud y seguridad ocupacional y equipo de protección.
- Buscar soluciones mediante el diálogo social, integrando a los jóvenes en la discusión social y en la promoción de sus derechos.

Con la cooperación de:

- Los jóvenes que pudieron hacer su transición a lo digital pudieron seguir con sus actividades educativas y de capacitación.
- Políticas de protección social, garantizarlas es importante, el reto es para los jóvenes que están en la economía informal.
- Es importante modernizar los servicios públicos de empleo para los jóvenes, facilitar un sendero a un empleo productivo y decente para ellas y ellos.
- El papel de las cooperativas y empresas sociales es relevante porque contribuye a la:
 - o Promoción de derechos básicos.
 - o Promoción de la equidad de género.
 - o Participación de jóvenes rurales y con discapacidad.
 - o Innovaciones en las actividades empresariales y emprendimientos juveniles.
 - o Tiene objetivos sociales y medio ambientales.

Leandro Pereira:

1ª ronda

- La pandemia ha acelerado la situación socioeconómica de los países. Vivimos una paradoja: avance tecnológico, pero por otro lado tenemos un cuadro de desigualdad y concentración de la riqueza que no podemos solucionar.
- Idea de recuperar y desarrollar trabajos dignos, si se quiere recuperar es porque se ha perdido en el sistema capitalista: sin derechos, sin participación de la gobernanza, sin protección social, solo se buscan las ganancias por las ganancias.
- El trabajo es visto como una mercancía y no una actividad de la persona: sirve para generar ganancias.
- ¿Es posible pensar en un cambio estructural para retomar el empleo digno? Pienso que la ESS es una respuesta viable y que puede ser una hoja de ruta para lograrlo, porque tenemos la solidaridad, la responsabilidad ambiental, las relaciones horizontales, la democracia, el centro en la persona, en resumen permite dignificar el trabajo.
- En Brasil el 81% del trabajo formal plantea al menos una situación de vulnerabilidad en el contexto de la pandemia.
- ¿Es posible plantear cambios de paradigma para el modelo económico y social?
- La ESS es una herramienta para la inclusión laboral y la dignificación del trabajo.

Con la cooperación de:



- En la declaración de la OIT en 2019 sobre el futuro del trabajo, se hace explícito el papel de la ESS.
- La ONU resalta que la ESS ayuda a operativizar los ODS.
- Es necesaria que la recuperación esté centrada en la Economía Verde (Green Economy).
- Una Economía comprometida con la sociedad, con otros valores, y no solo los valores del mercado.
- “Pensar en una cooperación internacional, desarrollo de alianzas para los desafíos comunes. Fortalecer los aparatos democráticos, democratizar la participación económica, universalizar los accesos y aumentar el empoderamiento de los grupos vulnerados”.

2ª ronda

- Es imposible hablar de proyectos como tal, pero desde el punto de vista global hay que ver la ESS como una guía, la ONU lo hace de esa forma.
- Interés creciente por parte de muchos países por la ESS.
- Prácticas de formación de vital importancia en la ESS.
- Fortalecer el ecosistema emprendedor de la ESS, la vinculación entre las entidades de la ESS para generar y fortalecer este ecosistema.
- Economía informal a la formal, considerar la ESS.
- Cooperación Sur-Sur.
- Experiencias sobre la ESS en la generación de empleo en distintos niveles, global, regional, nacional y municipal.
- Las prácticas de formación de Economía Social son muy importantes, por ejemplo, las impulsadas por la OIT. El fortalecimiento del ecosistema emprendedor de la economía social y solidaria, vinculados a universidades, sector privado, sindicatos y sociedad civil. Apoyar la cooperación sur-sur para articular las experiencias de la región en ESS.
- Brasil puede compartir buenas prácticas en el manejo de residuos sólidos (basura).
- Otras prácticas: inserción de los jóvenes mediante las monedas sociales, por ejemplo, en Río de Janeiro que involucran a diversos sectores para monedas sociales virtuales.
- Compras públicas de los productores locales y campesinos.
- Las empresas sociales pueden contribuir al empleo digno por su origen comunitario, formado de abajo hacia arriba, contribuye a la generación de alternativas por

Con la cooperación de:

 **Finanzgruppe**
Sparkassenstiftung für
internationale Kooperation

 **cooperación
alemana**
DEUTSCHE ZUSAMMENARBEIT

su desarrollo territorial y comunitario (cooperativas agrarias que permiten mantener empleos).

- La ESS ofrece alternativas por sus formas de asociación y manera de acceso al mercado, por la presencia de las mujeres trabaja liderazgo, empoderamiento y autoestima.

María Eugenia Pérez:

1ª ronda

- El gran reto es convertir a la ESS como la mejor alternativa para dignificar el empleo.

- Las mujeres reciben un 20% menos de remuneración que los hombres.

- El 1% más rico incrementó sus ingresos en un 27%, y el 50% más pobre un 12%, entre 1980 y 2016.

- El 9-5% de la población empleada del mundo trabaja en cooperativas, es decir 1217.5 millones de miembros de cooperativas.

- Fortalezas de las cooperativas:

o Centradas en las personas.

o Gestión democrática.

o Priorizan el desarrollo humano.

o Justicia social en el trabajo.

o Preservar el empleo.

- Estas fortalezas nos hacen generar mayor inclusión social y económica.

- No es una política asistencialista sino todo lo contrario, toda la comunidad es activa, se basa en el esfuerzo propio y la ayuda mutua, además de que son empresas sostenibles

- Implicar los ODS en la ESS. Cada uno tiene un gran impacto en nuestras organizaciones y fomentar la participación de mujeres y jóvenes

- La ESS promueve el empleo decente y el cuidado del medio ambiente.

- La acción de las cooperativas impacta de manera relevante los ODS.

2ª ronda

- 3 premisas fundamentales:

1. Transformación del trabajo y del proceso educativo: la tecnología y las herramientas necesarias para el empleo

2. Condiciones laborales y remuneración.

Con la cooperación de:

 **Finanzgruppe**
Sparkassenstiftung für
internationale Kooperation

 **cooperación
alemana**
DEUTSCHE ZUSAMMENARBEIT

3. Seguridad Social.

- La revolución 4.0 nos impulsa a prepararnos a las nuevas realidades tecnológicas.
- ¿Cuáles son las nuevas dinámicas y retos en la ESS?
 - o Fortalecer las cooperativas sociales que han permitido remunerar y visibilizar el trabajo de cuidados, muchas veces realizados sólo por mujeres.
 - o Encadenar la red, desde el productor al consumidor final, buscando el comercio justo y directo, para acabar con las cadenas de especulación.
 - o Cooperativizar el trabajo y dignificar las condiciones de salario y seguridad social.
 - o La resolución 193 de la OIT, habla que la ESS y las cooperativas, son un instrumento para los nuevos trabajos.
 - o Cooperativizar los servicios públicos, en varios países los servicios están en el sector privado, están monopolizados, son ineficientes y no dan un precio justo a los consumidores.
 - o Cooperativas de tecnología. Hay que adelantarlas cooperativas de tecnología deben dinamizarse y cambiar, ante el contexto de Covid 19, incluir a los jóvenes y mujeres.
 - o Que la ESS sea para todos los sectores y niveles socioeconómicos.

Comentarios del público:

Pregunta 1. Democratización de la Academia, ¿cuál es el papel?

David Pino: “La Academia tiene un papel fundamental, se está buscando que todos los planes educativos contemplen los principios y valores de la ESS”.

Leandro Pereira: “Democratización de la tecnología, inclusión de la tecnología a los emprendimientos y principalmente de los jóvenes”.

María Eugenia: “La tecnología nos acerca a la base social. Es un medio para tener comunicación directa con los asociados, y no hay que olvidar que son el centro”.

Pregunta 2 para Susana Puerto: ¿Considera que los jóvenes ahora tienen mayor oportunidad (laboral) sabiendo que habrá mucha población adulta mayor en situación de vulnerabilidad que será cesada?

El impacto del trabajo de los jóvenes es mayor, cuando hay una crisis son los

Con la cooperación de:

 **Finanzgruppe**
Sparkassenstiftung für
internationale Kooperation

 **cooperación
alemana**
DEUTSCHE ZUSAMMENARBEIT

primeros en entrar y los últimos en salir.

Pregunta 3. ¿El home office impactará en las condiciones de trabajo?

Susana Puerto: el trabajo remoto aumentó pero es temprano decir cómo se modificarán las condiciones. En la encuesta de jóvenes, resaltaron que aumentaron sus horas de trabajo.

Pregunta 4. ¿Cuáles son los riesgos para implementar la ESS en México?

David Pino: Cooperativas paragua, emprendimiento con apoyo, educación y formación, experiencias piloto y fomento de la ESS. Es importante un cambio cultural.

Pregunta 5. ¿Existen foros de reflexión y diálogo entre jóvenes?

María Eugenia: En Cooperativas de las Américas y la ACI hay un espacio especial para jóvenes, la presidenta es Angélica Soberanes, es mexicana.

David Pino: Red REJIES, de Jóvenes Investigadores en Economía Social.

Observaciones o conclusiones relevantes ponente principal / panelistas / moderador:

David Pino:

- “La institución más preparada para dar respuesta a los retos locales y globales, es el movimiento cooperativo que lidera la ESS”.

- Debemos democratizar la economía para que el planeta y la humanidad sobrevivan

Susana Puerto:

- No es solo trabajo digno, sino todas las condiciones de vida que engloba esta premisa

- El trabajo digno es lo que permite la sostenibilidad en la calidad de los empleos, más allá del empleo productivo.

- “Queremos apalancar el éxito y las buenas prácticas de la ESS para promover el empleo juvenil y el trabajo digno”.

Leandro:

- Vivimos un momento de mucha presión, malo pero importante para repensar la economía y los valores: cómo enfrentar este momento. Pues la ESS puede ser la

Con la cooperación de:

 **Finanzgruppe**
Sparkassenstiftung für
internationale Kooperation

 **cooperación
alemana**
DEUTSCHE ZUSAMMENARBEIT

respuesta, hay que apoyar y asesorar a las organizaciones e instituciones involucradas.

- La ESS tiene un papel importante en la emergencia.
- Para la implementación de los ODS, la ESS es el instrumento.
- Hay que pensar una economía para la vida.

María Eugenia:

- “Esta crisis es nuestra gran oportunidad para demostrar que la ESS permite al ser humano, ser el centro, y no el capital”.
- “Practicando los principios y valores de la ESS, permite mejores seres humanos, mejores ciudadanos, mejores países y una mejor convivencia en comunidad con la naturaleza”.
- Los proyectos de jóvenes y mujeres desde la ESS permiten hacer realidad emprendimientos que permitan la propiedad colectiva, es una economía humana, permite el desarrollo de todos, para un mejor mundo para vivir.

Juan Manuel:

- Las experiencias de ESS están cercanas a la gente para que sean un ejemplo de lo que la ESS puede aportar.

Laurence:

- Es necesario construir un diálogo social para la cocreación de políticas públicas para la recuperación de trabajos decentes, no sólo con los organismos del sector, sino con la gente que sufre estos estragos de la crisis.
- Gobiernos locales, estatales y federales deben considerar a la ESS: trabajar en alianza con las organizaciones para visibilizar y convencerse de que la ESS es una estrategia y un motor frente a todos estos retos.

Helmut:

- “La crisis está intensificando las desigualdades”.
- “En la crisis hay que enfocar el rescate en las personas”, mencionada por el Director del INAES.
- Los diversos ejemplos demuestran que la ESS contribuye en la recuperación post covid19, pero son necesarias políticas públicas.
- La recomendación 205 de la OIT (2017), habla del trabajo decente en situaciones de resiliencia, pensada en situaciones de desastres naturales o humanos.
- En la creación de empleos verdes, la ESS es importante para la transición y promoción.

Con la cooperación de:

 **Finanzgruppe**
Sparkassenstiftung für
internationale Kooperation

 **cooperación
alemana**
DEUTSCHE ZUSAMMENARBEIT

Soledad Aragón

- Se expone la situación de la desigualdad en poblaciones vulnerables.
- Cambiar la cultura hacia una economía social, es el reto que tenemos los países.
- El webinar da oportunidad para reflexionar y poner en el centro a las personas, el empleo verde y las recomendaciones de resoluciones que son útiles en relación con el empleo.

Con la cooperación de:

 **Finanzgruppe**
Sparkassenstiftung für
internationale Kooperation

 **cooperación
alemana**
DEUTSCHE ZUSAMMENARBEIT